

Existía bastante colaboración entre todos ellos. Las diferencias entre comunistas y anarquistas (PCE y CNT-FAI), tan violentas en otras zonas, eran inexistentes en Villamalea. La CNT actuó siempre dentro del marco legal. Cuentan que cuando se llevaron a unos propietarios, detenidos por conspiración contra República, de Villamalea a Albacete; uno de la escolta de la CNT bromeó: “Estos no llegan a Albacete” y el dirigente de la FAI-CNT local -B.P.-, que lo oyó, amenazó: “Con vuestra vida respondeis si les pasa algo en el camino”.

*Organización:* La presidencia era rotativa. Un antiguo anarquista, S.S., cuenta: “No queríamos jefes. Cada reunión estaba presidida por un miembro diferente. La dirección la llevaba la asamblea. El poder salía de la base y el presidente era uno más”.

Cada dos meses se hacía una Asamblea General. Cuando había un problema importante se convocaban a todos los miembros. Los problemas de producción, cultivos, trabajo, etc., eran decididos en las asambleas.

*Número:* La componían cerca de 20 familias, con un total de 90 ó 100 personas. Los miembros que van al frente son sustituidos por refugiados. El trabajo activo lo llevaban de 40 a 50 personas. Los niños asistían a una escuela montada por la colectividad y ayudaban en diversas formas. La mujer juega un papel clave en la producción ya que la guerra absorbe gran número de hombres. Al final de la guerra el papel del trabajo femenino es decisivo.

*Patrimonio:* Cerca de 250 almudes de tierra (unas 90 has) expropiadas, más algunas pequeñas parcelas de campesinos que se adhirieron a la colectividad. La extensión era de algo más de 100 Has.

La producción era trigo, cebada, patatas, vino principalmente.

Aparte de esto poseían 5 pares de mulas, 300 cabezas de ganado lanar, animales domésticos de corral. Poseían también dos casas expropiadas y una bodega.

*El Trabajo:* “El trabajo lo decidíamos democráticamente. Nadie decía a nadie lo que tenía que hacer -cuenta Samuel Serrano, antiguo cenetista-. Se decía: Mañana vamos a podar y allí íbamos todos. Si alguno tenía algo que hacer no iba y no había problemas. Siempre hubo gran armonía entre nosotros. No éramos muchos y eso facilitaba la colaboración. Era como una gran familia de trabajadores.”

*Salario:* No utilizaban dinero. Existían bonos. Estos bonos se repar-